

# Se acelera nuestro triunfal avance en Asturias

## Comunicado oficial

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 24 de septiembre.

### EJERCITO DEL NORTE

Frente de Asturias.—En el sector oriental se han ocupado hoy Nueva, Pico Benzua, Los Carriles y Cardoso y se han rebasado Ontoria, Cardo y Ovío. El enemigo ocupaba una línea fuertemente atrincherada desde el mar hasta Pico Benzua, que nuestras tropas rompieron y envolvieron por el Sur, cogiendo más de doscientos muertos y gran cantidad de armamento de los rojos. En el sector occidental, se han presentado 20 milicianos, 17 de ellos con armamento.

Frente de León.—Se han rechazado con toda energía varios contraataques enemigos y ha prosiguido nuestro avance a la derecha alcanzando la línea que une Castro Collado, con la altura situada sobre Corceillas.

### EJERCITO DEL CENTRO

Frente de Aragón.—En el sector

de Zuera se ha rectificado a vanguardia nuestra línea, ocupando el vértice de Pilatos, Valseca, y la paridera de Arriba, causando muchas bajas al enemigo y cogiendo más de 150 prisioneros.

En el sector de Orma ha habido alguna presión enemiga neutralizada por nuestras tropas.

Frente de Madrid.—Cañónes. Frente de Avila.—Se ha rectificado nuestra línea a vanguardia habiéndose ocupado el sector de Las Navas la posición de Loma Verde y en el de Robledo la de la Atalayuela.

Frentes de Soria y Somosierra.—Sin novedad.

### EJERCITO DEL SUR

Tiroteo en algunos sectores.

### ACTIVIDAD DE LA AVIACION

En un combate aéreo sobre Gijón nuestros cazas derribaron un avión enemigo tipo «Boeing».

Salamanca 24 de septiembre de 1937.—Segundo año triunfal.—De orden de S. E. el coronel jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

## CORONA Y MITRA DE ESPAÑA.

# El Imperial destino de Toledo

Luchando por la salvación de España, ganará Toledo significativamente al Ejército de Franco. Lo que España puede ser—y será—en el futuro, sirven de espléndido augurio las piedras, próceres que en Toledo testimonian todo lo que España fue ya. Y para que no necesitemos reducir a síntesis de un valor alegórico, más o menos forzado, las piezas innumerables de aquel insuperable Museo Histórico, lo encontramos perfectamente citada en el lenguaje del blasón.

No aludimos al yugo y las flechas, que igualmente encontramos en Salamanca o Granada, ni el águila bicéfala de Carlos V, que también nos ofrecen Sevilla o Burgos, sino el escudo local que, en tiempos antiguos consistió en dos estrellas y dos mundos; actualmente, y desde hace siglos, en una corona imperial de oro.

Como todos los grandes linajes, el de los toledanos se pierde en la Mitología, y el abuelo gana certidumbre, a lo largo de la Historia, según lo ilustran los sucesos de las figuras que van dibujando el alto destino imperial de Toledo. Ciudad casi eresia, de diadema que persiste sea mayor o menor, sus reflejos al sol de los tiempos.

Con ser muchas y muy ricas las ciudades de nuestra España, propias a la evocación y a la enseñanza de la Historia, Toledo evidentemente las supera, y bien puede decirse que su «Miradero» puede decirse que es el balcón de una ciudad, no solo de una vega de atravesada visión panorámica, sino sobre la Historia misma, en toda la anchura de los siglos, allí presentes, sin más que girar la vista y que la aguzar el sentido para percibir en aquel paisaje sus torres, peñas y río y penascosa pesadumbres; así dijo Cervantes, que significó Toledo en las crónicas patrias, se personificó en la región innumerable de esos presagios fantasma que salen al paso de cualquier visitante de sensibilidad despierta para hablar el lenguaje de las grandes proezas de la raza.

momentos, los encontraremos, primero, como vinculación al recuerdo ejemplar de Recaredo, en aquel Concilio que fomentó nuestra Unidad Católica y un feliz consorcio de Prelados y capitanes. Luego, bajo la espada tutelar de Alfonso VII, una fecunda convivencia de razas; cuadro de gran historia, que podría concretar su sentido en aquella vitina de Luis VII de Francia, deslumbrado a su visita a Toledo, por el fausto poder del Rey castellano.

Después el Toledo de Carlos V y Felipe II que centra todos los mundos conocidos; un Toledo que no es solo el ruido afanoso de un mambo Estado en marcha, sino también el secreto guardado en el silencio de sus templos, según lo escruta un pintor que no es español, pero que llega a serlo, porque la asimilación espiritual es la mejor prenda de todo Imperio.

Y corriendo paralela a la marcha de una poderosa Corona, la mitra toledana gana gloria. La mitra de los Ildelfonsos, Eugenio, Rada, Mendocza, Cisneros, Albornoz, Taveras, Lorenzánas. Y en torno a una y otra, cerniéndose en un homenaje de la inteligencia, el laurel de los poetas. Garcilaso, toledano, hombre de rimas y letras, es un ejemplo representativo del caballero que produce España, sobre fondos de Velázquez y bajo los cielos de nuestra mística.

Todo esto es muy sabido, desde luego. Pero de puro sabido, se olvida. Y qué triste hubiera sido Toledo, olvidado de sí mismo, profanado por ajena barbarie! Toledo conocía bien todo lo que iba en el envite de nuestro Ejército, y puso su corazón en el Alcázar, palpitando de vida heroica en dos meses de prueba.

De aquí que España asistiese con el alma en viño, al desarrollo de una resistencia que no era sino una patética y sublime exigencia del instinto nacional de conservación.

La alegoría, cuando se funda en la verdad, es realidad de realidades. El Alcázar de Toledo, puesta en pie de guerra. Ganó la partida y ganamos el porvenir contra los que, renegando del pasado, nos habrían también sustraído el porvenir.

PEDRO DE ALVARADO.

## Puntos de venta de EL CASTELLANO

VALLADOLID. — En los puestos (kioscos) de don Francisco Velasco, calle de Platerías, Plaza Mayor y Campo Grande.

LA CORUNA. — En la librería de don Lino Pérez, calle Real, 33.

LUGO. — Sra. Viuda de Vázquez, Plaza de la República, 14.

## EL EJE ROMA-BERLIN El Duce en Alemania

Esta mañana, después de un viaje triunfal a través de Austria, ha llegado Mussolini a Munich, donde ha tenido un recibimiento apoteósico por parte de Hitler y el pueblo alemán.

En los últimos tiempos no se recuerda acontecimiento histórico de tanta monta. Toda Alemania vibra de entusiasmo ante la presencia del Duce en el territorio del Reich y el mundo entero vive con expectación estas horas triunfales de dos grandes pueblos, hermanados por un mismo ideal en las próceres figuras de los estadistas más célebres de la Historia contemporánea.

El viaje de Mussolini a Alemania es un motivo más de alegría para el mundo civilizado que ansía la paz y en la paz cimienta su continuo progreso; al propio tiempo que para los pueblos, esclavos de ideas disolventes y volchevistas, es un aldabonazo supremo que debe ponerlos en guardia y hacerlos recapacitar seriamente.

El eje Roma-Berlín es indestructible y se alza como valladar incontrastable contra la barbarie asiática, siendo a la par el más sólido cimiento de la paz europea.

El águila imperial de Roma y la cruz gamada de Germania son los símbolos, hoy, de la razón y de la fuerza en pro de la Civilización, y nadie que no viva de espaldas a la realidad puede dejar de oír la voz de la razón y el grito de la fuerza al servicio de esa razón.

## La defensa inmortal del Alcázar

La inmortal defensa del Alcázar de Toledo duró desde el martes 21 de julio, hasta la noche del 27 de septiembre de 1936. En esa noche, las columnas libertadoras habían entrado ya en Toledo después de un mortífero combate de calles y una compañía de Regulares y la V Bandera del Tercio, llegaban a las gloriosas ruinas donde pernoctaron.

Fueron, por lo tanto, 68 días de asedio, no con brecha abierta que es el requisito que los códigos militares de todo el mundo exigen para poder capturar honrosamente, sino de pura heroica y gloriosa defensa. Cuando las tropas libertadoras subían por la cuesta del Zocodover, un espectáculo imponente y grandioso se ofreció a su vista. De la magna edificación que había sido orgullo de España y gala de Toledo, no quedaba nada que la pudiese recordar, de cuatro torresones de los ángeles habían desaparecido, y, en su lugar, se alzaban informes montones de piedra rota y maderas carbonizadas. Las fachadas severas y elegantes ofrecían grandes claros que abrió la metralla, y algunos trozos solo se sostentaban por un milagro de equilibrio. Grandes crateres de tierra removida, marcaban el lugar en que la dinamita había sacudido los ciclopes cimientos. Y de entre este paisaje de desolación, que superaba las fantasías más espectralizantes de una literatura de pesadilla, surgían páliuros y estilizados como espectros, unos hombres con la barba crecida y las ropas en girones. Eran los supervivientes de la gesta, los que durante 68 días habían hecho frente a todas las fuerzas de la Revolución mundial que se habían dado cita en España. A su frente, un hombre más páliuro que ellos, con una barba de nazareno, alto y sarmiento como si se hubiese escapado del «Entierro del Conde de Orgaz», que salía al encuentro de los libertadores y decía, cuadrándose ante el Caudillo:

—¡Mi General, sin novedad! Aquel hombre era Moscardó.

### LOS DEFENSORES

En total unos 1.300 hombres capaces de empujar las armas que doblaban su valor militar por el crecido número de jefes y oficiales que había entre ellos, lo que les permitía tener todos los servicios admirablemente atendidos. Lo contrario, precisamente, de lo que sucedía a los rojos.

Había, además, unas 500 personas que se habían refugiado. La mayoría españoles e hijos de los defensores. Mujeres, niños y ancianos que hubieran dificultado la defensa, de no estar poseídos de un admirable espíritu patriótico. En vez de deprimir el temple de los héroes, contribuyeron a mantenerlo en alto. Los niños eran 210 y, durante el asedio, nacieron tres más, de los cuales solo el último se salvó por haber nacido a destiempo.

### BOMBARDEO MAS TERRIBLE QUE EL QUE SUFRIO VERDUN

Nunca, en ninguna guerra, un recinto amurallado estuvo sometido durante tanto tiempo a un bombardeo tan terrible. Los grandes explosivos atacaban al alcázar por el subsuelo, con las minas que cavaban pacientemente los especialistas asturianos; por el aire con la aviación y por tierra con los cañones

emplazados en diferentes puntos dominantes, como la dehesa de Pinedo.

Primero se batió la recia mole con cañones del 75 que no hacían más que arañar los fuertes muros. Después se llevaron baterías del 105 y sus efectos fueron ya más apreciables. Un proyectil de este calibre que entró en el patio, fué el que derribó la estatua de Carlos V que lo presidía.

Peró no pareciendo esto suficiente, fué artillería del 155 la que los rojos emplearon. La lluvia de proyectiles es continua. El día 27 de agosto, cae destruida la fachada Norte. El torreón del N. E. queda también mejor destruido el 3 de septiembre. Anteriormente una bomba de avión había incendiado el torreón del N. O., que seguía en pie. Este torreón acabó de caer el 8 de septiembre.

El día 18 explotaron dos minas que derrumbaron el torreón S. O., casi toda la fachada O. más las casas de los frentes O. y S., en su mitad derecha. Las minas estaban cargadas con dos toneladas de trilita cada una. El día 21 del mismo mes, viene a tierra el único torreón que quedaba erguido, el del S. O.

Una vez un proyectil del 155 entra en el despacho de Moscardó. Ni éste ni los jefes que le acompañan reciben daño grave. El hecho parece inverosímil.

El día 27 se vuela cerca del torreón Norte, una mina que produce un embudo de 39 metros de diámetro por 5 de profundidad. Cinco toneladas de dinamita constituyen la carga a que se dió fuego. Entonces fué cuando se echó a volar la especie de que el Alcázar había sucumbido, muriendo sus defensores bajo las ruinas. Pero la realidad era bien otra. La enseñanza bicolor seguía flotando alta y serena sobre los restos de fachadas y de torreones, y los libertadores estaban ya a la vista. La salvación de los héroes se aproximaba.

### FINAL HEROICO

A las 13,30 del mismo día, domingo, por más señas, el tabo de Regulares que manda el Comandante moro Mizlan Ben Kassen, entra en Toledo venciendo la resistencia que se le opone en la puerta Viagra. Casi a la misma hora la V Bandera del Tercio, se apodera de la Puerta del Cambrón.

Defendían a Toledo y cercaban su glorioso Alcázar, 10.000 hombres escogidos entre lo mejor del Ejército rojo y los mandaban los jefes más destacados entre los escamos militares de carrera que sirven en sus filas. El General Asensio Torrado, de Estado Mayor, manda en jefe, y son sus lugartenientes Alvarez Coque y Burillo. La lucha es dura y larga. Se pelea de casa en casa, de esquina en esquina. La bomba de mano abre paso a la bayoneta. Pero a las cinco de la tarde la mayor parte de la ciudad está conquistada.

A las 6,30 el Teniente Huerta al frente de una sección de Regulares de Tetuán, se ponía en contacto con los defensores de las heroicas ruinas.

—¿Quién vive?  
—Fuerzas de España. ¡Regulares de Tetuán!  
—¡Hermanos! ¡Arriba España!  
Los moros y legionarios lanzan su grito clásico:  
—¡Viva la muerte!  
La epopeya estaba terminada.  
JUAN DEL MAR.

## Postal patriótica

### ITALIA (Mi homenaje)

El bellísimo jardín de Europa, inspirador de pinceles, en sus aguas azules, y sus campos de esmeraldas y su cielo de turquesa; alada en su Misión; corazón en cuyas aurículas y ventriculos, como para recibir e impulsar las corrientes del cielo, se asienta el Trono de la Ciudad Eterna, donde cueja la Doctrina salvadora del mundo, como cuaja la perla en su concha, es Italia, que al guajar, también, sus ideales, y sus aspiraciones en torno a la voluntad de un hombre que no permitió hacer girones a su Patria, formó un Imperio.

Nación valiente y guerrera—que no en balde sus fundadores llamaron la fiera de una loba—Italia, arrojada para la defensa de sus ideales, no quiso consentir que el marxismo abriera, nuevamente, los Circo y volvieran a ensangrentarse sus arenas.

Por eso desde que el Duce se constituyó en defensor de Italia, Italia vuelve a ser Italia. Su cielo agrisado, momentaneamente, vuelve a tornarse azul; sus jardines exhalan nuevos aromas; sus aguas vuelven a ser espejo de la sonrisa de los cielos, y su histo-

### LXXXVIII

ria, a punto de cortarse por la doctrina demoleadora, reanuda su grave marcha por la Gran Avenida de la Historia.

Por eso cuando Italia vió descender sobre España la tormenta que a ella la amenazó, considerándose solidaria con nosotros, funde el platino de la Corona de su Imperio con el platino del Imperio Español, y forman como un pararrayos anticomunista.

Y este es el motivo de mi homenaje a Italia. Rendir mi admiración ante esa nación noble, grande y generosa, que desafiando muchas iras ha sabido inyectar a nuestra Patria un aliento de eterna victoria.

Italia, pues, contempla esta lucha, e inyecta su espíritu en ella, sabiendo, muy bien, que no obstante ver penetrar a la España Imperial en ese túnel rojo hacia donde camina con sus gloriosas armas, pronto saldrá a la luz. Como sabe que el tren internado en las montañas de San Gotardo no se entierra en él; sino que al otro lado le esperan las fértiles campiñas de la bella Italia.

Valeriano P. Flores-Estrada.

# HOMENAJE A ITALIA

## ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFICO ITALIANO

Esta noche a las ocho menos cuarto, se celebrará en el cine Avenida como hemos anunciado días pasados, una importante representación cinematográfica en la que el pueblo burgalés podrá admirar las grandes maniobras efectuadas en el año 14 de la era fascista y apreciar con ello el alto grado de disciplina y de eficiencia militar de las tropas de la nación amiga.

A continuación será proyectada otra película en la que se expone la labor desarrollada por Italia en África Oriental, que permitirá igualmente apreciar la obra colonizadora, llevada a cabo por el Imperio italiano en Etiopía. Ambas proyecciones serán precedidas de unas palabras que

dirigirá a los espectadores el Ilustre coronel Legionario don Emilio Battisti, jefe de la Misión italiana en las Academias militares.

La fiesta, a la que serán invitadas las autoridades militares y civiles, será amenizada por la banda de Regulares de las milicias de F. E. T. y de las JONS, y el teatro estará adornado con banderas y gallardetes de España e Italia y demás naciones amigas.

Por la noche, en función popular serán nuevamente proyectadas ambas películas a fin de que aquellas personas que no puedan asistir a la sesión de la tarde, tengan igualmente ocasión de conocer estas notables producciones cinematográficas.

**FUMADOR:**  
Da de tu tabaco a los que sufren por España. No niegues el cigarrillo que para ellos te pide Obra Católica de Asistencia al Herido.

**Las balas explosivas que usan los rojos**  
Heridas mortales

Este es el título de una entrada que ha celebrado el famoso cirujano Dr. J. Eastman de Nueva York, con el corresponsal especial del periódico inglés «Daily Mail», fecha 18 de los corrientes. Dice así:

«Las balas explosivas que usan las tropas rusas que luchan con los rojos de España, reducen los tejidos del cuerpo humano a una gelatina».

El doctor, que acaba de regresar de Londres, procedente de España, manifiesta un proyectil que está forrado por una ligerísima capa metálica cuyo interior es plomo. La entrada que produce en la herida este proyectil, es del mismo diámetro que cualquier otro, pero añádole el doctor: Cuando choca contra el hueso, esa bala, rusa se abre y se convierte en una pulpa que es tan gelatinosa que es imposible para el cirujano emplear una aguja para coser el tejido. El agujero de salida es tremendo.

El doctor Sheehan que tiene una larga experiencia de la cirugía de guerra y cuya especialidad es la de reparar caras destrozadas por la metralla, dijo además: Estoy verdaderamente impresionado por la mágica constitución física y

moral de los soldados de Franco. Pues hombres que han sido llamados a filas hasta la edad de 28 años, son por lo general tipos musculosos, broncaídos por el sol de buenos reflejos nerviosos y llenos de una confianza sin límites en la victoria. El acontecimiento de comida, tabaco y vino es verdaderamente abundante e ilimitado en la España que controla el Gobierno nacionalista. Un magnífico espíritu reina además en todo el pueblo. A pesar de que existe una guerra que se hace terrible del lado rojo por haberse en él cometido las atrocidades más grandes de la historia, en cambio en la parte controlada por Franco, hasta en el más apartado rincón, me he visto completamente seguro y en paz.

## Día del Homenaje de la retaguardia al frente

El representante de Prensa y Propaganda en Castrogeriz don Desiderio Francés, remite la cantidad de 16 pesetas donadas por el pueblo de Vallejera para el homenaje de la retaguardia al frente.

Dicha cantidad ha sido ingresada en la cuenta bancaria abierta con el expresado objeto.

# DOS INTERESANTES ORDENES DEPURACION DE BIBLIOTECAS PÚBLICAS Y CURSOS DE LEC- CIONES EN LAS UNIVERSIDADES

Excmo. S.: La orden de 23 de septiembre de 1937, inserta en el «Boletín Oficial» del 24, prohíbe y sanciona la producción, comercio y circulación de libros, periódicos, folletos y toda clase de impresos y grabados pornográficos y de literatura disolvente.

Para dar realidad a esta disposición, y como aclaración a su artículo 3.º, es preciso proceder a retirar de las Bibliotecas públicas y Centros de cultura, toda publicación que, sin valor artístico o arqueológico reconocido, sirva por su lectura para propagar ideas que puedan resultar nocivas a la sociedad.

En su virtud dispongo:

Artículo primero. Por los Gobernadores civiles se procederá en término de quince días a partir de la publicación de esta Orden, a redactar una lista que comprenda en relación nominal, todas las bibliotecas públicas, populares, escolares y salas de lectura establecidas en cascos, sociedades recreativas, colegios, academias, y en general, en cuantos Centros existan poseedores de bibliotecas o libros al servicio de cualquier clase de lectores.

Artículo segundo. En cada Distrito Universitario, se constituirá una Comisión depuradora de todos estos Centros de lectura integrada por los siguientes personas:

a) El Rector de la Universidad o persona en tal calidad.

b) Un Catedrático de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad respectiva.

c) Un representante designado por la Autoridad eclesiástica de la capital correspondiente al asiento de la Universidad.

d) Un Vocal propuesto por el Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos.

e) Un Vocal designado por la Autoridad militar de la División correspondiente.

f) Un Vocal nombrado por la Delegación de Cultura de F. E. T.

g) Un padre de familia propuesto por la Asociación Católica de Padres de Familia de la capital del Distrito.

Artículo tercero. Los Rectores, como autoridades máximas dentro de sus respectivos Distritos comunicarán a los Gobernadores civiles y a la Comisión de Cultura y Enseñanza de la Junta Técnica del Estado para su aprobación por esta última, en el plazo de diez días, los nombres de las personas que constituyan dichas Comisiones, las cuales recabarán de las Autoridades antes mencionadas y solicitarán de los Gobernadores civiles una vez organizadas, las relaciones nominales de las Bibliotecas y Centros que han de ser objeto de la depuración, según se indica en el artículo anterior.

Artículo cuarto. Una vez en posesión de la lista de estas bibliotecas, las Comisiones depuradoras solicitarán de los Bibliotecarios, Corporaciones, Directores de Centros, Presidentes de Sociedades y en general, de las personas de las cuales dependen las salas de lectura, el índice o fichero de libros, folletos, revistas y publicaciones de toda índole, que constituyan la biblioteca objeto de la depuración. Si no existiere redactado este índice, o fichero, exigirá la confección rápida del mismo y en todo caso podrá la Comisión designar los Vocales de su seno para girar visita a las bibliotecas o centros que juzgue conveniente.

Artículo quinto. Las Comisiones depuradoras a la vista de los anteriores índices o ficheros, ordenarán la retirada de los mismos, de libros, folletos, revistas, publicaciones, grabados e impresos que contengan en su texto literario o estampados con copiosas imágenes propagandas de doctrinas marxistas y todo cuanto signifique falta de respeto a la dignidad de nuestro glorioso Ejército, atentados a la unidad de la Patria, menosprecio de la Religión Católica y de cuanto se oponga al significado y fines de nuestra gran Cruzada Nacional.

Artículo sexto. Hecha la depuración a que esta Orden se refiere, las Comisiones respectivas pondrán en conocimiento de la Comisión de Cultura y Enseñanza de la Junta Técnica del Estado la lista de los libros o publicaciones que a su juicio constituyan un peligro para los lectores habituales de las bibliotecas. La Comisión de Cultura y Enseñanza examinará esta lista y hará la siguiente clasificación: 1.ª Obras pornográficas de carácter vulgar sin ningún mérito literario.

2.ª Publicaciones destinadas a propaganda revolucionaria o a la difusión de ideas subversivas sin contenido ideológico de valor esencial.

3.ª Libros y folletos con mérito literario o científico que por su contenido ideológico puedan resultar nocivos para lectores ingenuos o no suficientemente preparados para la lectura de los mismos. Los pertenecientes a los dos primeros grupos serán destruidos y los del tercero guardados en cada biblioteca en lugar no visible ni de fácil acceso al público. Estas últimas publicaciones sólo podrán ser utilizadas por personas que lleven permiso especial dado por la Comisión de Cultura, previo asesoramiento de autoridades competentes.

Artículo séptimo. Las Comisiones depuradoras realizarán la labor que en esta Orden se les encomienda, en el improrrogable plazo de dos meses y serán responsables en unión de los bibliotecarios y autoridades de Centros de lectura que dependan de individuos del Cuerpo de Archiveros, Bibliotecarios y Arqueólogos, de su más exacto cumplimiento.

Dios guarde a V. E. muchos años. Burgos 16 de septiembre de 1937.—Segundo Año Triunfal.—Francisco G. Jordana.

Sr. Presidente de la Comisión de Cultura y Enseñanza.

Excmo. Sr.: La persistencia de los motivos nacionales que obligaron a clausurar nuestras Universidades para la enseñanza oficial no debe en ningún modo detener la obra cultural de estos Centros de Enseñanza. Con este laudable fin, la Junta Técnica del Estado dictó con fecha 4 de enero de 1937 una Orden por la cual el Profesorado universitario quedaba obligado a prestar sus conocimientos en trabajos de investigación, cursos de Conferencias y labores especializadas al servicio del Ejército y como Auxiliares del mismo.

Para el próximo curso se propone por la Comisión de Cultura y Enseñanza, en sustitución de una parte de lo que debiera haber sido enseñanza oficial, la realización en todas las Universidades de la zona liberada, de una serie ordenada de Lecciones comprendidas en los diversos aspectos de la Literatura, de la Historia y de la Ciencia española, las cuales se darán bajo la advocación del gran polígrafo español don Marcelino Menéndez y Pelayo. En estos momentos en que la España Nacional va fraguando los cimientos de un nuevo Estado progresivo y tradicional, nada parece más apropiado que los esfuerzos del Profesorado universitario se inspiren en el sentido hispano de la feuntía y dilatada labor realizada por aquel insigne patriota, al cual se le rendirá de este modo el más puro de los homenajes y el que hubiere sido más grato para su espíritu.

Con esta finalidad dispongo:

Artículo 1.º En cada Universidad se organizará un curso de lecciones que se inaugurará el 15 de octubre próximo con una sesión solemne en la que un Catedrático pronunciará el discurso de apertura sobre tema adecuado. El curso de lecciones durará hasta fines de diciembre y versará sobre temas que tiendan a destacar el valor de la cultura tradicional, el de la ciencia española según las enseñanzas del insigne Menéndez y Pelayo y el de la Historia Patria. Las lecciones se encomendará a especialistas reputados que designará en cada caso el Rector de la Universidad. Los programas, los nombres de los actuales serán sometidos a la aprobación de la Comisión de Cultura y Enseñanza antes del 5 de octubre del año actual.

Artículo 2.º A partir de 1.º de enero de 1938, se organizará otra serie de cursos con arreglo a sendos programas, también a cargo de personas autorizadas en las materias respectivas. Bajo la dirección del Rector de cada Universidad y con los asesoramiento que el mismo estime pertinentes, se redactará un programa de las lecciones que hayan de componer los respectivos cursos, con expresión de los nombres de quienes puedan explicarlos. Dichos programas con los nombres de los actuales, se someterán a la aprobación

## Los rojos de Asturias no responden del asalto a las cárceles

En un telegrama que el delegado del Gobierno rojo de Asturias pasó al descocho de dirigir al presidente de la Cruz Roja Internacional en Ginebra dice textualmente curándose en salud.

«Que no responde que un día sean asaltadas las cárceles y se maten prisioneros».

No sería ciertamente la primera vez en que se produjera en la España roja hecho tan monstruoso.

Digamos el Cabo Quijates convertido en prisión y Larrana, por lo que hace a Bilbao, la cárcel nueva de Santander, y la Modelo de Madrid. Tantas y tantas de las que estuvieron o están sometidas a los rojos que lejos de ofrecer las debidas garantías penales propias de tales establecimientos se han convertido en cámaras negras de tortura y matadero de hombres. Las culpas por crímenes de este tipo pesan naturalmente sobre quienes los cometen y no ya por abandono de funciones sino por acción deliberada y personal.

No basta con declinarlas formuladamente para sentirse libre de ellas. En cuanto al delegado del Gobierno rojo de Asturias busca un pretexto para esta infructuosa y cínica declinación de responsabilidades en los bombardeos de nuestra marina y de nuestra aviación. Pero harlo sabido es que las fuerzas nacionales solo operan en función de objetivos militares. Lo sabe el propio Belarmino Tomás, pero en la situación desesperada a que han llegado los frentes de esa Asturias que ellos han tratado esclavizar, sólo les cabe ya apelar con falsas imputaciones a organismos internacionales que como la Cruz Roja tantos motivos tienen para saber perfectamente también a qué atenerse sobre la absoluta legitimidad de todos y cada uno de nuestros procedimientos de guerra y la criminalidad por el contrario de los rojos que se arincheran en la mentira cuando el empuje de nuevas armas les expugna de sus anteriores posiciones.

Verdad patente corroborada inclusivo por la prensa roja es que

## Los rojos de Asturias no responden del asalto a las cárceles

la mayor anarquía prevalece en la zona todavía ocupada por los rojos de Asturias. Una feroz tiranía atroziza a las poblaciones civiles. Son encerradas y maltratadas gentes que no siempre proceden de las clases adictas al Movimiento Nacional ya que también conocen los atroces rigores de aquellas cárceles personas y elementos que padecieron la equívocación de servir a las izquierdas republicanas marxistas. Pero los asesinos de Asturias no distinguen de víctimas, llegando en sus criminales reacciones a persecución y muerte de individuos neutrales, emparentados en tercer o cuarto grado con adheridos o militantes de la España Nacional.

Las mujeres y los niños son objeto de diabólica y calculada preferencia, habiendo sido llevados en gran número a un barco que así tratan de hacerlo volver como vil parapeto contra la acción de nuestras fuerzas de mar y aire.

En guerra alguna se han tramado tan insistentemente cobardías de ese jaez. No les valdrá de segura ninguna farisáica apelación exterior, ni la burda calumnia a la Marina y a la Aviación nacionales puede constituir un argumento que no se vuelva contra ellos, cubriéndolos una vez más de la ignominia, dejando siempre a salvo el honor del Ejército de España y de Franco.

Asturias va siendo ganada por nuestros soldados con espada limpia que bate hoy al enemigo y que mañana sabrá hacer justicia libertando íntegramente a una región cuyo martirio demanda la reparación vindictiva que el Caballo impondrá rápida y eficazmente al hacer efectivas las adecuadas sanciones a los monstruosos crímenes cometidos.

TODA LA CORRESPONDENCIA  
DE  
El Castellano  
DIRIJASE AL APARTADO NUMERO  
95

## Información general

### Viaje oficial del Duce a Alemania

Roma. — El Duce, acompañado de los ministros Ciano, Starco y Alfieri, de su secretario particular, Sebastiani, y del séquito, salió a las 12.20 del día de ayer para Alemania, siendo despido en la estación por representantes del Senado y de la Cámara, miembros del Gobierno y altas autoridades y por el embajador de Alemania. La multitud hizo objeto al Duce de una indescribible explosión de entusiasmo.

Florence. — El tren especial que con Duce el Duce y su séquito llegó a Florencia a las 16.30, sin haberse detenido en ninguna de las numerosas estaciones del recorrido, donde la multitud saludaba su paso con aclamaciones.

El tren, después de dos minutos de parada, durante los cuales el prefecto entregó al ministro de Cultura popular varios despachos llegados de Roma, continuó el camino.

El Duce, que durante todo el camino había permanecido trabajando en su departamento particular, salió un momento a la portezuela para responder a las aclamaciones de los camisas negras florentinos.

El tren, compuesto de dos potentes locomotoras eléctricas, cinco vagones con restaurant y uno de equipajes, arrancó de la estación de Florencia.

### Una instalación telefónica...

Una instalación telefónica une a todos los vagones en los departamentos de los minis y del Duce. Además, el tren está a comunicación telefónica con Loma y provisto de una instalación especial, que permite desde todas las estaciones su inmediata unión con todos los puntos del país.

Berlin. — Se confirma que el Duce llegará hoy sábado, por la mañana, a Munich, en tren especial. Será recibido en la estación por el Führer, a quien acompañarán los miembros del Gobierno del Reich y las personalidades del partido nacional socialista.

El Duce saldrá de Munich a las diecinueve horas, con el fin de asistir a las grandes maniobras alemanas en Meklengurgo. Se cree que llegará hasta Rostov, de donde se trasladará en automóvil al lugar de las maniobras.

El lunes por la tarde llegará el Duce a Berlín. Descenderá en la pequeña estación del extrarrail de Heftstrasse, bellamente adornada y decorada. Allí tomará un automóvil para dirigirse al palacio presidencial por la Via Triunfal, que se está también adornando fuertemente en estos momentos.

El martes se celebrará en el «Estadio Olímpico» una manifestación monstruosa, en la cual hablará Hitler y Mussolini.

El regreso del Duce será el miércoles, a las tres de la tarde.

Tanto a la ida como al regreso, el tren gubernamental italiano atravesará Austria por la línea normal de Verona, Innsbruck y el Brenner.

### Obra LECTURA DEL SOLDADO

Entre los donativos últimamente recibidos para esta benéfica Obra, figuran los hechos por don Felipe Romero, donna Pilar Ortíz, don Samuel Martín, don Federico Martínez, don Claudio Manríquez, director del «Mío Cid», señores de Villarreal y don Angel de Miguel.

Han hecho donativos en metálico para la misma Obra, los vecindarios de Villafranca Montes de Oca, Cerratón de Juarros, y Vallojera, cuyos importes respectivos han sido invertidos en la adquisición de volúmenes.

### Escuela de Música del Orfeón Buralés

A partir de esta fecha queda abierta la matrícula para asistir a las clases de solfeo y piano durante el curso de 1937 a 1938.

Horas de inscripción: Por la mañana de 12 a 2 y por la tarde de 8 a 8 en el domicilio del Orfeón, San Lorenzo, 31 y 33.

Las clases comenzarán el día 4 de octubre.

Burgos 23 de septiembre de 1937. — El secretario, Gonzalo D. de la Lastra.

Notas. — El importe de la matrícula es solamente de cinco pesetas por todo el curso. Para los orfeonistas o sus hijos la matrícula es gratuita. Tienen, por lo tanto, los amantes de la buena música ocasión propicia, y en condiciones plenamente económicas para dedicarse a su estudio y perfeccionamiento. La enseñanza está a cargo de un nuevo y competidísimo profesorado.

Conforme a lo determinado por el reglamento se admiten también inscripciones de socios orfeonistas de ambos sexos.

### Las mujeres en primera línea

San Sebastián. — Tránsfuge del frente rojo de Asturias han destacado que las milicias rojas quieren colocar en las primeras líneas a las mujeres para impedir que los nacionales disparen.

En Tudela y Ollongo hidemas igual, con personas de significación de ideas nacionales, pero las centinelas defraudaron el propósito que los rojos, persiguiendo, obligándolas a retroceder.

Como puede verse, la barbarie marxista, en su impotencia, roz se porta tal cual es, criminal y cobarde.

### Al margen del comité de intervención

Londres. — Eden recibió de nuevo en el Foreign Office, al embajador de Francia, Corbin, que le puso al corriente de la intención del Gobierno francés de proponer a la reunión anglo-franco-italiana en París, la discusión integral del problema español, fuera del Comité de no intervención, viciado por la presencia de los representantes de la U. R. S. S.

Eden se adhirió a la proposición francesa, que fue transmitida inmediatamente a los encargados de Negocios de Francia e Inglaterra en Roma y al ministro de Negocios Extranjeros de Italia.

### Amador Fernández en Valencia

Valencia. — Con objeto de hacer algunas gestiones ha llegado a Valencia el dirigente asturiano Amador Fernández.

Al tener conocimiento de su llegada fue abordado por los milicianos para que hiciera algunas declaraciones.

Amador dijo que había venido para aclarar la soberanía que tiene derecho Asturias. Nosotras

### «Balitas dum-dum»

«Heraldo de Madrid» publica una edición de aspiración humorística, con el título, muy adecuado, de «Balitas dum-dum». El diario rojo, de «Balitas dum-dum». No por la gracia que querían tener, sino por lo expresiva que son, de la situación alimenticia de Madrid, copiamos dos «balitas» del día 10:

«Arroz toda la vida, antes que los carrones o rabillos». Y lo dice un «carrito» que piensa en un escopete a la milanesa y se desvanecen, que se puro famélico le dan marcos».

«Ni comemos carne ni nos apetece, pero comemos los comunicados oficiales y nos damos cuenta de a cuántos se felta» y a cuántos son. Por lo demás, perdónen que no les hagamos caso, distinguidos comunicados anónimos».

### El Duce y la hija del secretario

El Duce y la hija del secretario del partido nacional socialista.

El Duce saldrá de Munich a las diecinueve horas, con el fin de asistir a las grandes maniobras alemanas en Meklengurgo. Se cree que llegará hasta Rostov, de donde se trasladará en automóvil al lugar de las maniobras.

El lunes por la tarde llegará el Duce a Berlín. Descenderá en la pequeña estación del extrarrail de Heftstrasse, bellamente adornada y decorada. Allí tomará un automóvil para dirigirse al palacio presidencial por la Via Triunfal, que se está también adornando fuertemente en estos momentos.

El martes se celebrará en el «Estadio Olímpico» una manifestación monstruosa, en la cual hablará Hitler y Mussolini.

El regreso del Duce será el miércoles, a las tres de la tarde.

Tanto a la ida como al regreso, el tren gubernamental italiano atravesará Austria por la línea normal de Verona, Innsbruck y el Brenner.

### París. — En las salas Wagram se celebró ayer un acto público...

París. — En las salas Wagram se celebró ayer un acto público organizado por el partido popular, que es jefe el líder derechista Jacques Doriot.

Las salas se hallaban atestadas de elementos afines a la organización mencionada, pasando de 6.000 personas las concurrentes al acto.

Presidió el mitin el alcalde de Saint Denis, Marcel Marshall, quien pronunció un discurso vibrante contra el comunismo, frente al cual se colocó el partido popular con todos sus entusiasmos para salvar a Francia y a la civilización.

Después hablaron Barbé, Lousteau y Paul Marion, todos los cuales fueron aplaudidos y a continuación se levantó el jefe del partido, Doriot, que fué saludado con atronadoras salvas de aplausos.

Doriot tronó contra los marxistas la enorme muchedumbre se agitaba

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

El sábado 23 de septiembre de 1937

**«ITALIA»**  
Sociedad de Navegación

**PROXIMAS SALIDAS**

MARSELLA-V ALPARAISO (VIA PANAMA)

«VIRGILIO» 26 de Septiembre

Escalas: Venezuela, Colombia, Panamá, Ecuador, Perú.

Pago de los pasajes en pesetas

Informes en Burgos: D. M. PAVNO Puerto del Rey, números 2 y 4

LOS SEÑORES

**Don Rafael Esparza Arteché**  
Teniente Coronel de Infantería  
de 57 años de edad, y su hijo

**Don Rafael Esparza de Ordozgoiti**  
Teniente Auditor de la Armada

Requeté y Falangista en Valadolid, Pamplona y Madrid

DE 20 AÑOS DE EDAD

dieron su vida con fortaleza heroica por Dios y por España, vilmente asesinados en Madrid el 8 de Noviembre y el 26 de Septiembre de 1936 respectivamente

(Q. E. P. D.)

Su viuda y madre, doña María Casilda de Ordozgoiti y Quintano, hijos y hermanos, María Teresa (Religiosa en Salamanca), Jesús y Casilda

Invitan a los compañeros de los finados, a F. E. T. de las JONS, y a todos sus amigos y conocidos a la Misa que por el eterno descanso de sus almas se celebrará el domingo 26 del corriente, a las DOCE y media de la mañana en la Parroquia de San Leames.

Burgos 25 de Septiembre de 1937

# El buen tiempo, de nuevo favorece nuestro avance

De nuevo ha lucido el sol con todo su esplendor y la mañana iluminada y deliciosa, ha sido el mejor estímulo para estos soldados, que están en deseos de oír la voz de sus jefes ordenando nuevos avances sobre la tierra asturiana aún sometida al yugo marxista. La tarea que ahora nos queda por realizar en esta región es, sin embargo, la más difícil entre todas porque se explica perfectamente que a medida que vuestras tropas van reduciendo el área de la dominación roja, los mineros y cuantos aún sostienen la tea incendiaria y son dueños de la dinamita, se resisten pegados al terreno, escondidos en las cuevas y haciendo toda clase de violencias en hombres y haciendas, para prolongar más la resistencia, que de todas maneras será estéril.

Por fortuna, si el tiempo que hoy ha venido en nuestra ayuda persiste cuatro jornadas, el problema estará bien pronto resuelto para bien de España y de la propia Asturias, oprimida y ensangrentada.

La aviación ha tenido una de las jornadas de mayor movimiento, y de más importante eficacia, teniendo bien en cuenta que estos aparatos han de volar con verdadero riesgo de los pilotos audentes, que descienden a ras de tierra, para perseguir y ametrallar a los revolucionarios, que han buscado cobijo en cuevas y escondrijos de la montaña, perforada por los hombres de derecho, obligándoles a trabajar como verdaderos esclavos.

Las tropas, que progresan por la costa, han ocupado en el día de hoy nuevas posiciones estratégicas a vanguardia y han logrado el enlace perfecto con las que les siguen algo más al Sur, por los caminos que marchan paralelos al mar, en una progresión constante y decidida. En cuanto a estas fuerzas, que marchan por los caminos de España a que antes me he referido, han llevado a cabo la ocupación del monte de la Cuesca a una gran altura táctica, y que domina al pueblo de Los Carriles, al que luego han descendido nuestros soldados, ocupándolo pasado el mediodía.

En el lugar los rojos habían cometido en la huida las violencias que son ya de costumbre y se habían llevado hombres, ganados y enseres.

En el sector de León, nuestras fuerzas también han avanzado considerablemente logrando llegar hasta las inmediaciones de Piedrafita y ocupándose una extensión de más de seis kilómetros de profundidad. En unos y otros, sectores el avance de nuestras tropas ha coincidido siempre con este pase de millonarios, que vienen a nuestras filas tan pronto como ven a salvo de las iras de los mineros. Muchos de ellos atestiguan que en las últimas jornadas del buen tiempo, el castigo que nuestra aviación ha infligido a los últimos reductos de la resistencia astur ha sido tan terrible, que ya se observa perfectamente en los cuadros de las divisiones rojas la ausencia o más bien la fuga de los jefes, y nadie se fía ya de los hombres que mandan al presente a las tropas enemigas, porque todos están seguros de que no hay ninguno que no preparase su escapatoria de un modo u otro.

La jornada ha sido un triunfo y de preparación, sobre todo de nuevos laureles y conquistas en la esperada progresión inmejorable y tangible, que sonará a evos de gloria en los oídos de todos los buenos españoles.

SPECTATOR.

## Información procedente de París

# El desastre de la experiencia colectivista

Uno de los enviados especiales de «Le Temps» en Barcelona ha enviado a dicho periódico una crónica publicada en su edición de 15 de los corrientes. Por su considerable interés documental la traducimos en sus párrafos esenciales:

«La nueva economía colectivista ha sido un desastre. Por de pronto doscientas ochenta y tres fábricas de Cataluña han sido adaptadas para la producción de material de guerra. Los servicios públicos arrojan balances deficitarios. Los tranvías, acaso, logran algún beneficio; pero es debido a la limitación extraordinaria de la circulación de los taxis (hoy suprimida por completo) y a que además en sus balances no entran las amortizaciones. Toda la industria en deficitiva, se ha desmoronado. Las cuentas corrientes de los antiguos propietarios se hallan agotadas desde hace mucho tiempo; los stocks de primeras materias almacenadas, están ya consumidas».

«El beneficio excita la iniciativa y la emulación. Aquí la iniciativa ha sido suprimida sin suprimir el provecho actualmente recogido por el sindicato. Hemos visto incluso que alguna federación de fábricas productoras del mismo artículo, decide elevar súbitamente sus precios para aumentar los beneficios volviendo así al sistema de monopolio tan reprochado a la sociedad capitalista».

«Acaso se ha tratado de mantener la exportación? En modo alguno. Las minas de potasa, por ejemplo, se hallan inertes; los obreros son pagados sin trabajar».

Falta de competencia, desaparición de los técnicos, aplicación del salario único, pésimo rendimiento en el trabajo; tales son las consecuencias de la arrogancia reinante; apta para destruir, es incapaz de crear. Empezaban a darse cuenta del fracaso. Una huelga curiosa acaba de producirse, que demuestra el absurdo del régimen colectivista: la de los artistas teatrales. El tenor ha dicho al comité: «Ya que el portero del teatro gana exactamente 10 pesetas como yo, ¿qué derecho tiene a no trabajar?».

«El resultado de los métodos sindicalistas ha sido el alza de los pre-

cios que han doblado mientras la peseta perdía la mitad de su valor adquisitivo. Y el obrero no puede reclamar salarios superiores puesto que bien sabe que las cajas están vacías».

«Las familias de los ferroviarios se aprovechan del billete gratuito que les es concedido para trasladarse al campo y abastecerse en las condiciones más ventajosas. Pero he aquí la consecuencia: invaden los vagones se instalan en ellos con sus grandes cestas, y los viajeros que pagan tienen que quedarse de pie».

«Acaso los campesinos viven mejor? No por cierto. Los productos de la tierra no son tampoco mejor pagados, porque el precio de la vida sufre una alza incansante. Por otra parte los agricultores no son dueños de los cereales ni de los frutos cosechados, porque los sindicatos controlan estas cosechas y las distribuyen a su placer. Su única satisfacción es la de proclamar que ya no sufren patrono alguno, porque lo han suprimido; pero conservan un dueño más exigente todavía: el comité local entregado impune a la arbitrariedad, la injusticia y el robo. Es por ello que, el campesino, desconfiado y avaro, disminuye su esfuerzo productivo antes que verse robado».

«La tierra ha sufrido según las regiones regímenes distintos de distribución: reparto individual, reparto familiar, colectivización, nacionalización, municipalización, etc. Todos los sistemas de economía dirigida (con dirección anarco-sindicalista) han fracasado. No es una afirmación de fantasía. Los mismos dirigentes lo han confesado públicamente. El diario «La Humanidad» cita un caso curioso: «Se ha hecho el reparto de tierras en un pueblo regido por un comité compuesto por P. S. U. C. y del P. O. U. M. Se ha expropiado a un campesino una propiedad que producía ciento veinte cuarteras de cebada, bajo pretexto de que poseía un campo demasiado extenso para un solo cultivador. Esta tierra ya cultivada, fue cedida a un vecino y ha permanecido inculca. El comité prefirió morir antes que entregar a las necesidades de la población ciento veinte cuarteras de cebada. Si el campo hubiera estado sembrado, acaso se hubieran tomado el trabajo de regarlo...»

En el nuevo Estado, el primer destino de la riqueza será el de mejorar las condiciones de vida del pueblo; de este pueblo español, heroico, patriota, inmortal, que se ha alzado al grito de «¡Franco, Franco, Franco!» contra los que intentaban conducirle al caos de los sin-Patria y de los sin-Dios.

El corazón de Franco es para el pueblo; el corazón del pueblo es para Franco.

### Instituto Nacional de Seguros de Enseñanza de Burgos

Exámenes para el lunes 27. A las diez de la mañana, algebra y Trigonometría, y Física del plan de 1903, enseñanzas oficial y libre. A las once de la mañana Historia General, de la Literatura, de iguales enseñanzas.

Burgos 25 de septiembre de 1937. II Año Triunfal. — El secretario, Teófilo López Mata.

### Excursión patriótica de los coros Pro-Patria y Milicias juveniles a Miranda de Ebro

Según tenemos anunciado, mañana domingo 26, se desplazarán en tren especial, que saldrá de Burgos a las diez en punto de la mañana, para regresar a las doce de la noche, a la ciudad de Miranda de Ebro, los Coros Pro-Patria y Milicias juveniles, así como también la banda de Requeté de P. E. T. y de las JONS.

Se estrenará en dicha ciudad la obra titulada «Patria» y cuando a conocer la Marcha Triunfal «¡Franco! ¡Franco! ¡Franco!», dedicada al Ilustre Caudillo Generalísimo Franco, por sus autores señores Quezada y Gajardo.

Existe una gran animación en la ciudad de Miranda de Ebro por oír la Marcha Triunfal, que tan buena acogida ha tenido en su estreno en esta capital.

La fiesta se dedica en homenaje a Italia.

Los billetes, se facilitarán en todo el día de hoy sábado, hasta las diez de la noche en las oficinas de Panificadora Burgalesa, Eduardo Martínez del Campo, número 12, bajo.

agregó—necesitamos esta soberanía para impedir la huida cándida de Asturias-León.

Esta actitud de soberanía asturiana ha sido reflejada ante unos militares, en conducta obligada por los acontecimientos que allí se viven.

El enemigo encontrará un solar en la rica cuenca minera, antes de que pase a su poder.

Nuestra independencia puede ser centralizada, pero no la necesitamos.

Aquí se habla mucho de la ayuda a los asturianos, en los que se incluye la económica. A esto he de decir que nosotros no pedimos ayuda económica. La ayuda que Asturias necesita ha de ser más eficaz, que puede conseguirse con la lucha en los frentes del Centro, Este y Sur; o sea por todos los sectores donde haya enemigos enfrente. Todo lo demás son nueces de castaño, es decir, ruidos que pueden resultar molestos.

Miedo a los expulsados de la U. G. T.

Valencia.—Las calles de Valencia se vieron hoy concurridas por los que dicen ser verdaderos representantes de la U. G. T., o sea los expulsados de la referida organización por falta de pago. La expectativa es grande ante la Asamblea que estos elementos han de celebrar hoy aparte de que se teme ocurran con este acto desórdenes.

Se descubren más armas

Barcelona.—Las autoridades catalanas viajaron en conocimiento de que en Figueras y Olot existían algunas armas. Para su descubrimiento enviaron fuerzas que se incautaron, entre otras de dos lanzallamas.

CHALET

vendido el menos de su costo. Facilidades en pago. F. Jerez Estrella, General Sanjurjo, n.º 1.

Un caso más de la «no intervención»

Salamanca.—El Ayuntamiento de Cerebro, modelo de municipios del Frente popular francés, compuesto en su mayoría de agentes de aduanas y transportes que está acumulando millones a costa de la guerra en nuestro país, ha acordado presentar la dimisión en pleno si el Gobierno francés no accede a su demanda de montar poderosas baterías antiaéreas en su tierra y enviar algún buque de guerra a la bahía para defenderlos, según dicen, de las incursiones de los aviones «faciosos» sobre territorio francés.

REFUGIO NACIONAL

DONATIVOS

Condesa de Castillalé, diecisiete pesetas gastadas en la limpieza de los dormitorios desahogados.

Una aragonesa, dos docenas de pastos.

«Dos señoras, diez pesetas.

Casa Campo, dos metros cinta colores nacionales y una docena de lapidables.

Marqueses de los Trujillos, dos botellas de anís, una docena de latas de mermelada, y dos sajoncheros.

Confitería Royalty, una caja grande de mermelada una docena de latas de espárragos y media docena de latas de almexas.

Confitería Lastra, cincuenta latas de escabeche en conserva.

Señora del Excmo. Gobernador civil, un cesto de frutas.

Hijos de Julián Martínez, cincuenta pesetas.

Don Gregorio García, tienda de comestibles, cuatro kilos de chorizos de lomo.

Don José López, un jersey.

Don Luis Plaza y hermano, por conducto del Excmo. Sr. Gobernador civil, doscientas cincuenta pesetas.

Don Domingo de Pablo, un vestido y un sobre latas.

Don Amadeo Rlova y señora, una cesta de frutas.

«Don Francisco Brandón, cien pesetas.

Hijos de Juan González, almacén de coloniales, cincuenta pesetas.

Casa Diez, coloniales, una caja de pasas.

Tribunales

Sesalamiento para el día 27. Menor cuantía sobre reclamación de Bilbao, seguido entre don José María Zubia y Gutiérrez, con don Florencio Lanquiza Galdames.

«ES EL PUEBLO ENTERO EL QUE LUCHA POR LA VIDA DE LA CIVILIZACION ESPANOLA, CONTRA MOSCU Y SUS CIPAYOS EN ESPAÑA»

LOS QUE DICEN QUE SOLO SE TRATA DE UNA MILITARADA, MIENTEN INFAMAMENTE.»

Caja de Ahorros Municipal de Burgos

Fundada en 11 de Junio de 1926, bajo el patronato del Gobierno y con la garantía del Excmo. Ayuntamiento e instalada en la planta baja de la Casa Consistorial

INTERESES QUE ABONA:

En imposiciones ordinarias . . . 2'50 % anual

En imposiciones a plazo de seis meses . . . 3 % anual

En imposiciones a plazo de un año . . . 3'50 % anual

En cuentas corrientes a la vista . . . 1'25 % anual

CAPITAL DE IMPONENTES:

En 31 de Diciembre de 1936 . . . 20.634.308'61

En 30 de Junio de 1937 . . . 22.866.602'67

CERA DA UN BRILLO PERMANENTE A PISOS Y MUEBLES

ROTE GRANDE, 5'85 ptas

MEDIANO, 2'90

PEQUEÑO, 1'65

Tímbralo aparte

Burgos, Cerería Díaz Quiroga y en todas las Droguerías

Franco, el Caudillo de España, devolverá al campo, para dotarlo suficientemente, gran parte de lo que hoy absorbe la ciudad en pago de sus servicios intelectuales y comerciales.

Don José María Cortezón, un cajón de sardinas y una docena de cajas de galletas.

Don Eladio Escudero Vitoriano, un corte de abrigo de señora.

Casa Fuentes, una docena de pastillas de Jabón de la Toja.

Don Pedro Carcedo, una caja con cien latas de sardinas, cinco kilos de chorizo, una lata de galletas de 3 kilogramos, 2 botellas de jerez-quina.

Don Teodoro Trilleros Pérez, dos quesos.

Confitería Tudanca, cincuenta latas de mermelada.

Don Isidro Miguel Arnáiz, sucesor de Cooperativa Militar, 2 latas de alcachofas, una lata de espárragos, dos latas de salmón, 8 latas de sardinas, y dos latas de guisantes.

Señora viuda de Cenón Rico, un gran cesto de frutas variadas.

Don Domingo de Pablo, un cuchillo cesto de frutas variadas.

TINTASAMAS

### Guía Profesional

F. Urraca OCULISTA

DEL HOSPITAL DE BARRANTES

Consulta particular de 11 a 2 y de 4 a 6 GRATIS A LOS POBRES

Lain Calvo, 18 - Teléfono 1311

Doctor Muñoz Casas

Del Dispensario Oficial Antituberculoso ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS

Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6 MIRAMAR BONIFAZ, 13 1.º

Clinica Dental

PINISIO BORGONINI y SOBINO

BUSSETO MIGUEL

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 6 ESPOLÓN 5, 4

Moisés Arroyo

UNIDAD DE LA PIEL Y VENEREAS

PLAZA DE VEGA, 25-26

TELEFONO. 1699

Consulta: de 11 a 1 y de 4 a 6

C. Arangüena García - Inés

(Del Hospital de Barrantes)

Aparato Urinario y Piel

LIBERTAD, 5 TELEFONO, 4354

Consulta: de 1 a 2 y de 4 a 5

Elías López Marcos

LA SASTRERIA mejor surtida Grandes novedades

Espolón, núm 8. - Burgos

GRUBER

Cafeteras, Molinos, Registradoras

Uribarri - Tinte 10, 1.

CONSTRUCCIONES Luis Olasagasti (S. A.)

Construcción general - Obras de hormigón armado - Trabajos de albañilería, entretenimientos y reparaciones.

OFICINAS:

Burgos: Sanz Pastor, 12

San Sebastián: San Marcial, 50

Presupuestos y consultas técnicas gratuitas

## PRESIDENCIA DE LA JUNTA TECNICA DEL ESTADO

VISITAS.

El general Jordana ha recibido en el día de hoy las siguientes visitas:

Sr. Marqués de Rozalejo.

Dn Francisco Carroquino, coronel del Infantería.

Sr. Gobernador civil de Palencia con una comisión yutera.

Don Enrique López Gómez, juez municipal de Escaloniella.

## ¡CAZADORES!

No olvidéis que mañana domingo es el día de cazar para los heridos. Entregad vuestra caza en el fielato por donde entréis a la ciudad, para ellos y cumpliréis un deber que jamás se olvidará.

## Junta Provincial de Abastos

En virtud de denuncias presentadas ante esta Junta Provincial de Abastos, han sido impuestas las siguientes sanciones:

A panadería «Las Delicias» establecida en la calle del Matadero municipal, por vender pan con falta de peso superior, a la tolerada, 100 pesetas.

A Dnía Maté, Industrial panadero establecido en la calle del Emperador núm. 25, por idéntico motivo, 100 pesetas.

Burgos 25 de septiembre de 1937 — II Año Triunfal. — El secretario de la Junta, Fernando J. Fernández.

## La banda de música del Requeté

Ha regresado a esta capital la Banda de música del Requeté que dirige el maestro Burgales don Pablo de la Cruz, que ha estado en Salamanca para actuar durante la celebración del acto de la entrega de credenciales por el nuevo Embajador alemán al Generalísimo Franco.

Esta noche comenzará la fiesta homenaje a Italia y mañana sale con los «Coros Pro-Patria» a Miranda de Ebro.

También han regresado con la música las bandas de cornetas y tambores que fueron a la ciudad charra con el mismo fin.

## Suscripción para el Patronato Antituberculoso

Suma anterior, 24.902,23 pesetas. Sres. Hijos de don Julián Martínez, 50 pesetas. Salón de Recreo de Burgos, 250. Ayuntamiento y vecinos de Villazopeque, 50. Idem de Solduengo, 25. Idem y vecinos de Ibeas de Juarros, 25. Idem de Nidagülla, 15. Idem de Barrios de Bureba, 114,38. Idem de Cornudilla, 71,35. Don Eulogio Bartolomé, Martínez, 5 pesetas.

Suma total, 25.507,93 pesetas.

## Se gratificará con 50 ptas.

quien proporcione plao desahogado o amueblado. Informes, Administración EL CASTELLANO

## Juventud Católica Parroquial de San Cosme y San Damián

El lunes próximo, festividad de los Santos Patronos y Titulares de esta Parroquia, se celebrarán en la misma los siguientes cultos:

A las ocho, misa de comunión general.

A las once, misa solemne.

A las siete de la tarde, vísperas, ejercicios ordinarios y procesión con el Santísimo.

La Junta ruega encarecidamente a todos los asociados se den por notificados y concurran con las insignias correspondientes a los actos citados sin excusas al pretexto de ninguna clase.

EL PRESIDENTE.

Boletín Oficial del Estado

Disposiciones que contiene

El número correspondiente al viernes contiene, entre otras las siguientes disposiciones:

PRESIDENCIA DE LA JUNTA TECNICA DEL ESTADO

Imo. Sr.: El crecimiento de la población reclusa, que obliga de continuo a habilitar nuevas prisiones y a reforzar la vigilancia de todas, coincide con la escasez de personal de custodia y seguridad, que ha llegado a los términos más agudos...

Artículo 1.º. La habilitación de Prisiones convocará un concurso para la provisión de 200 plazas de guardianes internos...

Dicho concurso se ajustará a las siguientes condiciones: a) Los admitidos como guardianes internos no tendrán la consideración de subalternos de Prisiones...

b) Los guardianes internos percibirán, en concepto de remuneración, 200 pesetas mensuales, cuyo cobro será incomunicado con el de cualquier otro sueldo o pensión...

c) Podrá solicitarse esta plaza todos los españoles varones mayores de 20 años sin exceder de 40, que tengan la estatura mínima de 1,70 metros...

d) La selección de los aspirantes se hará por el siguiente orden de preferencias:

I. Los mutilados de guerra, siempre que su invalidez no les prive de la aptitud física para el ejercicio de su misión.

II. Los que habiendo combatido por lo menos durante dos meses, hayan causado baja definitiva en el Ejército por enfermedad, siempre a reserva de su capacidad física para la función.

III. Los huérfanos de padres muertos en campaña o asesinados por los rojos.

IV. Los que hayan perdido algún hermano en la campaña o asesinado por los rojos.

V. Quienes hayan sufrido daños en sus personas o en la de sus familiares a consecuencia de la guerra o de persecuciones de los rojos. En estos casos deberán ser preferidos los que hayan sido víctimas de daños mayores...

VI. Los que hayan prestado servicio de vigilancia en las Prisiones con carácter provisional, y de manera gratuita, supliendo la falta de funcionarios, siempre que tales circunstancias se acrediten en forma autorizada...

Artículo 2.º. Por la Dirección de Prisiones se redactará la convocatoria del concurso, que será publicada en el Boletín Oficial del Estado y se dictarán las instrucciones complementarias correspondientes.

Dios guarde a V. I. muchos años Burgos 22 de septiembre de 1937.—Segundo año trienal.—Francisco G. Jordana.

Sr. Director de Prisiones.

COMIS. O. DE HACIENDA PENSIONES.

Se concede la pensión de 1.500 pesetas a doña Juliana Herrero Bedoya, viuda del jefe de Negociado de tercera clase de Instrucción pública.

Idem la de 836,45 por cinco meses a doña Marcelina Calvo Zapata, viuda de un peón caminero.

GOBIERNO GENERAL

Ha conocido este Gobierno general algunas reclamaciones formuladas con motivo de no servirse en hoteles y restaurantes platos de pescado el pasado viernes, ten que coincidió el «Día del plato único» con el precepto religioso de la vigilia de Tóporas...

En su consecuencia se adoptarán por aquellas autoridades las medidas necesarias a garantizar la observancia de la antedicha disposición...

Valladolid 21 de septiembre de 1937.—El gobernador general Luis Valdeón.

Otra prorrogando por un nuevo trimestre, que empezará en 31 de diciembre del corriente año, los actuales presupuestos de las Juntas y de las Fundaciones benéficas.

Los presupuestos, tanto de Juntas como de Instituciones que hayan merecido la reglamentaria aprobación de este Centro, se considerarán en vigencia desde 1.º de enero al 31 de diciembre de 1938.

Ordenado por S. E. el Generalísimo que la requisita de automóviles se haga por el orden en que fueron matriculados...

Ordenado por S. E. el Generalísimo que la requisita de automóviles se haga por el orden en que fueron matriculados...

Se ordena a todos los camaradas componentes de la Escuadra 12, se presenten, en esta Jefatura local, el lunes día 27, a las 20 horas en punto, sin falta ni pretexto alguno.

Todos los jefes de Escuadra se presentarán en esta Jefatura local, de 5 a 7, de la tarde, el día que a su Escuadra le toque de guardia.

A los que les corresponda en domingo, se presentarán el sábado anterior.

Se confiere al empleo inmediato en promoción extraordinaria de ascensos por antigüedad, a los cabos del regimiento de Infantería

ASCENSOS

Se confiere al empleo inmediato en promoción extraordinaria de ascensos por antigüedad, a los cabos del regimiento de Infantería

SECRETARIA DE GUERRA

ORDEN SOBRE REQUISITA DE AUTOMOVILES DE TURISMO

Ordenado por S. E. el Generalísimo que la requisita de automóviles se haga por el orden en que fueron matriculados...

Se ordena a todos los camaradas componentes de la Escuadra 12, se presenten, en esta Jefatura local, el lunes día 27, a las 20 horas en punto...

Todos los jefes de Escuadra se presentarán en esta Jefatura local, de 5 a 7, de la tarde, el día que a su Escuadra le toque de guardia.

A los que les corresponda en domingo, se presentarán el sábado anterior.

Recogida de chatarra

Todo español que posea chatarra (cobre, bronce, latón, hierro, aluminio, etc.), prestará un señalado servicio desprendiéndose de ella en beneficio de la Patria. La Jefatura Provincial de F. E. T. y de las JONS, nombrará una Comisión a estos efectos...

Necesitando 30 camaradas la Centuria de Burgos que presta sus servicios de orden y policía en Bilbao, se pone en conocimiento de los camaradas que deseen inscribirse para dichos servicios...

Estando casi agotados los billetes para la excursión a Miranda de Ebro, que tendrá lugar el día 26 del actual...

Se pone en conocimiento de todos los Pelayos que el próximo domingo día 25 de corriente y en el tren especial Coros Pro-Patria podrán ir quienes lo deseen al precio módico de 3,50 pesetas.

Ordenes.—1.º Se ordena a todos aquellos que formen parte de la excursión a Miranda, se presenten mañana sábado en el Cuartel del Carmen a las ocho en punto de la noche al objeto de recibir instrucciones.

2.º Todos los individuos componentes de las bandas de cornetas y tambores, se presentarán igualmente sin excusa alguna, a la hora ya indicada.—El jefe instructor.

Los camaradas y las Escuadras que han de prestar servicio de guardia, los próximos días en la carcelera de Madrid son los siguientes:

Día 26.—Escuadra 7, jefe de día, camarada Luis García González, jefe de la 3.ª Falange de la 1.ª Centuria.

Día 27.—Escuadra 8, jefe de día, camarada Pedro García Ceballos, jefe de la 3.ª Falange de la 1.ª Centuria.

Día 28.—Escuadra 9, jefe de día, camarada Luis García González, jefe de la 3.ª Falange de la 1.ª Centuria.

Día 29.—Escuadra 10, jefe de día, camarada Laureano Angulo, jefe de la 1.ª Falange de la 2.ª Centuria.

Se ordena a todos los camaradas componentes de la Escuadra 12, se presenten, en esta Jefatura local, el lunes día 27, a las 20 horas en punto, sin falta ni pretexto alguno.

Todos los jefes de Escuadra se presentarán en esta Jefatura local, de 5 a 7, de la tarde, el día que a su Escuadra le toque de guardia.

A los que les corresponda en domingo, se presentarán el sábado anterior.

ANUNCIOS ECONOMICOS

Compras y Ventas

Se ofrece un lote de 12. Fábrica de Guantes. Pisos núm. 8

Chico de 14 a 16 años, se necesita en Almacenes Campo.

Se necesitan dos muchachos para encargos yistrador, entendidos en Ferreteria, de 16 a 18 años.

Dependiente para confitería, con alguna práctica se necesita. Confitería Granja Tudanca.

Se ofrece un joven para ayuda de una oficina, buena letra y cuentas, ordenanza o cosa análoga.

Se ofrece un lote de 12. Fábrica de Guantes. Pisos núm. 8

Chico de 14 a 16 años, se necesita en Almacenes Campo.

Se necesitan dos muchachos para encargos yistrador, entendidos en Ferreteria, de 16 a 18 años.

Dependiente para confitería, con alguna práctica se necesita. Confitería Granja Tudanca.

Se ofrece un joven para ayuda de una oficina, buena letra y cuentas, ordenanza o cosa análoga.

Se ofrece un lote de 12. Fábrica de Guantes. Pisos núm. 8

Chico de 14 a 16 años, se necesita en Almacenes Campo.

Se necesitan dos muchachos para encargos yistrador, entendidos en Ferreteria, de 16 a 18 años.

Dependiente para confitería, con alguna práctica se necesita. Confitería Granja Tudanca.

Se ofrece un joven para ayuda de una oficina, buena letra y cuentas, ordenanza o cosa análoga.

VIDA LOCAL

Notas de Sociedad

BODA

En la Iglesia de San Lesmes Abad y a las cinco de la tarde de ayer, contrajeron matrimonio la señora María Jesús Padin Dapico y el capitán de Artillería don Bautista Zato Hourdizán.

En el altar mayor, adornado con exquisito gusto, tuvo lugar la ceremonia, actuando como madrina doña Aurora Hourdizán de Zato y como padrino don Ramón Padin Estrella.

Como testigos firmaron el acta matrimonial don Bautista Zato, tío del novio, don Serafin Zato, farmacéutico, don José Márquez Pan, capitán de Ingenieros, don Tomás Martínez, del Banco de España en Bilbao, y los médicos don Enrique Álvarez y don José Márquez.

En la Hostería Burgense se sirvió a continuación un lunch y seguidamente salieron los ya nuevos esposos para San Sebastián y Sevilla, donde fijarán la residencia.

Noticias varias

Descanso dominical

Servicio farmacéutico.—Desde las ocho del domingo hasta igual hora del lunes corresponde la guardia a las de los señores Martínez, Atienza y Marcos.

Estancos.—Plaza Mayor, Plaza de Vega, Espolón (Antigua Casa Correos) Fernán-González, San Juan, San Gil, Avenida de la Isla, Merced, Hospital del Rey, Huélgas, Santa Clara y Bombilla.

Don Jesús Zapatero Jiménez, que habita en el Espolón 14, se encontró en la tarde de ayer en el paseo del Espolón, un bolsillo conteniendo 191,90 pesetas y se apresuró a depositarlo en la oficina de la Guardia Municipal...

En la oficina de la Guardia Municipal y a disposición de quien acredite ser su dueño, se hallan depositados: Un paquete de libros encontrado por el soldado de Ingenieros Julio Izquierdo; un libro de recibos por José M.ª Taravillo y una pulsera.

Los Jefes, Oficiales y Suboficiales, que a continuación se relacionan, se presentarán con urgencia en la 1.ª Sección de Estado Mayor del VI Cuerpo de Ejército para un asunto que les interesa.

Don José Costa Campes, don José Fernández de Córdoba, don José Molleira Soler, don Ignacio Roca de Togores y don Luis Tejel Abad.

Junta Municipal de Subsidio Pro-Combatientes de Burgos

Se pone en conocimiento de aquellos interesados, que a partir del próximo lunes día 27 del actual, se procederá al pago del subsidio correspondiente al Padrón del mes de septiembre...

Como consecuencia de un accidente de automóvil ocurrido esta mañana al auto de línea de Santo Domingo-Burgos, han sido asistidos en la Casa de Socorro, Nicolás Torres Campo, de 65 años, vecino de Cerezo Río Tirón...

A las ocho de la mañana de hoy, han salido en un autocar varios peregrinos para visitar el sepulcro del Santo Apóstol Santiago, y ganar el Jubileo.

Figuran entre los viajeros distinguidas señoras y unos hericos de guerra en representación del Ejército y Milicias. Una familia piadosa costea el viaje y gastos consiguientes a un requete herido en campaña.

Al frente de los peregrinos va un Padre de la Compañía de Jesús.

APOSTOLADO DE LA ORACION

Mañana domingo, cuarto del mes, se hará la Junta mensual de Celadores en la Iglesia de la Merced, a las cinco de la tarde.

La señora y demás familia del finado don Julián Ojea Carcedo (q. e. p. d.), nos ruegan hagamos constar su gratitud hacia cuantas personas se interesaron por el curso de su enfermedad y asistencia después al entierro y funeral celebrados en sufragio de su alma.

VINO DE CONSAGRAR

Uvas seleccionadas Pedro Jiménez. Elaboración Mecánica en barriles de 64 litros a pesetas 125 con envase de las Importantes Bodegas de Esteban Prieto Sancha Talavera de la Reina (Toledo)

Sección de Estadística

Nacimientos.—María Ruiz Almeyda, Luisa Herrero Fuente y Valentino Hidalgo Parás.

Defunciones.—Pedro Santamaría Abad de Burgos, 61 años, Puebla 18. Avelina Robredo Sáiz, de Alañez de Zamalza, 43 años, Casa de Caridad.

Ningún talento se malogrará en España por falta de medios económicos.

Franco dará acceso hasta a los estudios superiores a los hijos de los pobres.

Advertisement for 'HIPOFOSFITOS SALUD' featuring an illustration of a muscular man and a bottle of the product. Text describes it as a tonic for health and energy.